

La plus ancienne carte du ciel sort de l'oubli

C'est la plus vieille carte du ciel connue au monde, un document chinois du 7^{ème} siècle qui illustre l'étendue des connaissances de l'empire du milieu. La carte de Dunhuang vient de sortir de l'oubli grâce à une collaboration conduite par Jean-Marc Bonnet-Bidaud, astrophysicien à l'IRFU¹.

S'il est un domaine où les hommes peuvent s'appuyer sur les travaux de leurs prédécesseurs, c'est bien celui de l'astronomie, sans doute une des sciences les plus anciennes. Des millénaires d'observations ont contribué à façonner notre compréhension de l'Univers. D'où l'incalculable apport de la carte céleste de Dunhuang, la plus ancienne connue à ce jour. Découverte par hasard au début du 20^{ème} siècle, elle fournit un véritable atlas du ciel. Par sa précision, cette carte, qui aurait été réalisée aux alentours de l'an 650 de notre ère, révèle le remarquable niveau de la science chinoise à cette époque.

Un trésor enfoui

Dans les années 1900, des explorateurs découvrent par hasard une petite grotte murée, au sein d'un célèbre site bouddhiste, le monastère des Mille Bouddhas, également baptisé « Grottes de Mogao ». Située sur la route de la soie, à proximité de la ville de Dunhuang, dans la province de Gansu en Chine, cette petite grotte recèle en fait un véritable trésor : plusieurs dizaines de milliers de documents, parmi lesquels, le plus ancien livre imprimé du monde, un « Sutra du diamant » daté de 868. Le premier Européen sur place est un Anglais, Aurel Stein, qui reviendra dans son pays avec plus de vingt-cinq caisses remplies de documents. Il n'est pas astronome. Il ne prête donc pas une attention particulière à un rouleau de quatre mètres de long. La carte céleste de Dunhuang va rester enfouie pendant des années dans les archives du British Museum.

À la recherche des supernovae

Elle y serait encore sans la sagacité d'un astrophysicien français, Jean-Marc Bonnet-Bidaud. Ses travaux concernent les phénomènes les plus violents dans l'Univers, en particulier les explosions d'étoiles massives en fin de vie (ou « supernovae »). Celles-ci sont d'une telle intensité qu'elles sont observables depuis la Terre

comme l'apparition fugitive de « nouvelles » étoiles, visibles à l'œil nu. Ces supernovae sont rares, le dernier témoin à en faire mention dans ses écrits est l'astronome allemand Johannes Kepler en 1604. Jean-Marc Bonnet-Bidaud explore alors la littérature astronomique ancienne, en quête de témoignages relatant l'observation de ces fameuses explosions qui sont observables encore aujourd'hui grâce à leurs émissions de rayons X et gamma.

Dans ce domaine, l'astronomie chinoise se révèle particulièrement précieuse. Contrairement à la culture grecque qui a figé la sphère céleste dans une parfaite immuabilité, la tradition chinoise a toujours accepté la variabilité du ciel. Les phénomènes célestes étaient donc surveillés et répertoriés. Au cours de ses recherches, Jean-Marc Bonnet-Bidaud relève plusieurs allusions à la fameuse carte de Dunhuang. Il finit par découvrir qu'elle a été oubliée à la British Library et que, par chance, un vaste programme de numérisation de documents anciens vient d'être lancé. L'étude de la carte céleste peut commencer.

1 300 étoiles, 257 constellations !

Le ciel est représenté sur un rouleau de papier chinois très fin d'une longueur totale de 394 cm et de 25 cm de hauteur, écrit sur une seule face. Comme les autres manuscrits retrouvés dans la grotte, le document a été miraculeusement préservé grâce au climat très aride. Il est divisé en deux parties. Un texte de divination sur les phénomènes atmosphériques est inscrit sur la première partie du rouleau, avec des dessins et des commentaires sur la forme des nuages. Vient ensuite la carte céleste. Elle est constituée de douze panneaux rectangulaires décrivant l'équateur céleste, complétés par une carte circulaire de la région du pôle Nord. Soit un total de plus de 1 300 étoiles, distribuées en 257 constellations ! Ces constellations, qui, dans la tradition chinoise, ne regroupent parfois que deux ou trois étoiles,

La plus ancienne carte du ciel connue a été découverte en 1907 à Dunhuang, en Chine, sur la route de la soie. 1 300 étoiles et 257 constellations y sont représentées avec une précision de quelques degrés.

© J.M. BONNET-BIDAUD (CEA), F. PRADERE (OES), PARIS, S. WHITFIELD (BRITISH LIBRARY)



